LECTURE FUNÉRAIRE

Hommage solennel en mémoire de André Tignon

Michel cordier ancien président

Kain le 18 avril 2024

A plusieurs reprises, j'ai eu la charge et l'honneur de prononcer le mot d'adieu lors du décès d'un membre du club mais c'est la première fois et la dernière que je le fais en tenue Audax car c'est pour Tignax.

André, un remarquable palmarès, plein de brevets randonneurs dont dix 400 km, trois P-B-P, neuf DF, 1.072 cols différents mais ce n'est pas cela qui nous rassemble aujourd'hui.

Il n'a pas fondé le club, puisque devenu Audax en 1973. Dés l'année suivante pour cinq ans il en a été secrétaire et fut président de 1985 à 1993 libérant le club des règlements mesquins de la LVB et de ses dirigeants costumés mais ce n'est qu'un peu pour cela que les anciens sont ici aujourd'hui.

En avril 85, le prof. d'histoire et géographie qu'il était, inventait le col de la Croix Jubaru. Avec la complicité de la ville de Tournai, il le rendait premier col officiel de Belgique, bien indiqué sur les cartes Michelin et autres. C'est grâce à cela que tant de cyclos passent au Mont-St-Aubert tous les jours de l'année. En 2003, la ville de Tournai organisait une cérémonie pour lui décerner le challenge annuel Omnisport R Delmotte.

Président, il nous a emmenés revêtir Manneken-Piss de notre maillot Audax. Il nous a conduits à un rallye AIT en une Pologne encore communiste. Veillant à promouvoir les nouveaux-venus du cyclotourisme, il a lancé les vtt sur la Plaine des Manœuvres ; soucieux de permettre à toutes et tous de goûter au bonheur du vélo, il a promu le Challenge des Picardes qui ne récompense que l'assiduité et que bien des régions envient au Tournaisis; il a fait passer le club en asbl pour lancer notre cyclosportive, la Van Impe/Jubaru qui en neuf éditions a amené à Tournai plus de 14.000 cyclos belges, français et hollandais mais ce n'est pas tout cela qui a fait la renommée d'André Tignon et de son Union Audax Tournai.

La randonnée cyclo d'André, c'était pédaler librement, se mesurer à d'autres parfois dans les côtes, boire un verre à l'arrivée en discutant joyeusement, la convivialité n'était pas un vain mot pour lui qui n'aimait guère rouler solitaire. Comme beaucoup de randonneurs c'était un caractère bien trempé, mousquetaire toujours prêt à dégainer pour défendre le club et la liberté du cyclo. C'est vrai que lorsqu'il était "de mauvais poil" -ça arrivait parfois- on allait voir ailleurs mais jamais il ne s'est vanté de coups de main, d'aide à l'un ou l'autre. Sa porte était toujours ouverte, on pouvait compter sur lui. Discrète aussi, son ironie, il fallait souvent lire entre les lignes de ce "fouteu" d'gins. Il savait surtout motiver les Audax pour tous les projets du club.

Ce qui nous voit aussi nombreux en ce moment autour d'André Tignon : sa plume et son appareil photo. Nous l'avons lu dans les journaux, le Soir, le Nord-Eclair, dans des revues cyclo françaises, le Cycle et même hollandaise. Nous l'avons lu aussi dans ses deux livres "Nous les cyclos" en 1985 et surtout "Audax plus que jamais" en 2016, dont nous espérions tant le deuxième tome.

C'est lui encore la revue annuelle du club, UATiquement Vôtre, du 1er numéro au dernier, le n° 50 de cette année, publication qu'envient tous les club cyclos et autres.

Son site internet, bien des cyclos l'ouvraient le lundi, " Suis-je dessus ? " Car à chacune des nombreuses organisations Audax et bien d'autres encore, André prenait en photos les cyclos seuls, en groupes, en clubs et arrivait à en nommer la plupart car il en prenait grand soin et connaissait tout le monde. Sur son site aussi de très, très nombreux reportages sur les voyages, expéditions cyclotouristes dont on appréciait tant ses commentaires.

Son dernier reportage, tout récent, la remise officielle du diplôme de la nouvelle appellation du club : Royal Audax Tournai, son club, qui, Jeannine son épouse, le répète volontiers, était une si grande partie de sa vie.

Merci, merci, André Tignon

Un Héritage de Valeur et de Bienveillance à la Stèle

Fin 84, André est nommé délégué belge du club des 100 cols et est élu président de l'UAT. André, prof de géographie à Roubaix, se démenait depuis plusieurs mois : contacter la ville de Tournai, rencontrer son chef des travaux, le commissaire de police, le peintre Noël Leriche pour la carte-vue, retenir la salle au Mont, ameuter les media et No Télé, faire réaliser les panneaux (refusés 10 jours avant car non-conformes), communiquer les articles aux journaux, inviter les 100 cols et les clubs voisins.

Le samedi de Pâques 85, à l'issue du Bois de la Houppe roulé par 450 cyclos, le sénateur-échevin Roger Delcroix, d'autres échevins et conseillers communaux, Mme Agnés Jubaru, Henri Dussaut président du club des 100 cols et vice-président de la FFCT, venu d'Annecy, Jean-

Claude Loire de Dunkerque, le président de l'URFA lilloise et autres clubs frontaliers et de nombreux 100 cols de toute la Belgique inauguraient le col de la Croix Jubaru, 99m càd plus haut que 26 cols français.

Des cols, André en a gravis 1 072 différents dont 117 à plus de 2.000 m, le plus haut au Mont Evans à 4.323 m dans les Rocheuses au Colorado, plus étonnant le Salmopolska dans les Beskydes d'une Pologne encore communiste; mais le vrai exploit c'était d'en officialiser un dans notre région, le col de la Croix Jubaru. Avec une cerise sur le gâteau l'an passé, une fierté d'André, car encore plus de

cyclos viendront escalader notre sommet et son col : les panneaux thermocollés aux départs des trois montées du Mont-St-Aubert, panneaux au sol et doublés sur piquets avec une exclusivité, ils portent le nom de

notre club.

